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「每一名運動員的成績和名字，他都記住了」
總書記與奧運健兒握手 都說了什麼獨家鼓勵的話？

香港文匯報訊 據央視新聞報道，巴黎奧運會上，中國體育代表團的優異成績，將中華體

育精神和奧林匹克精神發揚光大，讓中華民族精神和時代精神交相輝映，生動詮釋了新時代

中國精神。20日下午，在北京人民大會堂金色大廳，習近平總書記親切接見載譽歸來的第33

屆夏季奧林匹克運動會中國體育代表團，掌聲如潮。其間，總書記與不少運動員握手、交

談。有網友好奇，總書記接見運動員時「都說了什麼獨家鼓勵的話？」與總書記握手時，有

的運動員還沒來得及自我介紹，總書記就叫出了他們的名字。

香港文匯報訊 據中新社報道，針對日本駐華大
使稱日本應用好中國經濟機遇，中國外交部發言人
毛寧22日在例行記者會上表示，中方將一如既往地
歡迎包括日本企業在內的各國企業抓住中國發展機
遇。
有記者提問，據報道，近日，日本駐華大使金
杉憲治在日媒發表署名文章，其中主要觀點之一
是用好中國經濟機遇，表示中國在汽車電動化、
智能化、數字經濟和綠色發展領域遙遙領先，日
本和世界的經濟增長離不開中國經濟，強調日本
應最大限度用好中國經濟機遇。請問中方對此有

何評論？

金杉大使觀點是客觀建設性的
毛寧表示，金杉大使這一觀點是客觀、建設性

的。中國經濟增長是世界經濟增長的強勁動力，中
國繁榮是全球繁榮的重要機遇。我們將繼續致力於
實現高質量發展、推動高水平開放。中方將一如既
往地歡迎包括日本企業在內的各國企業抓住中國發
展機遇，共享中國發展紅利，實現自身更大發展。
另有記者提問，日前，2024西太平洋國際航次

科考隊開啟為期45天的海上調查。本航次的一大

亮點是「蛟龍」號載人潛水器首次搭載來自五大
洲的八名外籍科學家下潛作業。發言人對此有何
評論？如何評價中國開展科技國際合作的成果和
前景？

「蛟龍」號搭載外國科學家參與科考
毛寧表示，近年來，中國在深海開展科學調查並
與多國實施聯合科考，為全球保護海洋生物多樣
性、推動可持續發展作出了積極貢獻。
毛寧指出，中國始終致力於開展國際科技合

作。「蛟龍」號接受外國科學家參與科考，嫦娥

六號搭載國際載荷探測月球，天宮空間站宣布迎
接外國航天員，這些都是中國與世界各國在科技
領域共謀發展、共享成果的生動實踐。中國已與
160多個國家和地區建立科技合作關係，簽署118
個政府間科技合作協定。中國還提出國際科技合
作倡議，倡導開放、公平、公正、非歧視的理
念，致力與各方共同探索互利共贏的全球科技創
新合作新模式。
毛寧說，科技無國界。中方願繼續與各方深化合
作，通過科技創新推動各國共同發展，更好造福全
人類。

中方歡迎日本及各國企業抓住中國發展機遇

「每一名運動員的成績和名字，他都記住了。」游
泳運動員張雨霏說，自己胸前掛着一堆獎牌，總書記
笑着問她獎牌的分量。回憶起巴黎奧運會，張雨霏感
嘆「生在中國真好」！她說，雖然沒有拿到冠軍，但
是看見一面面五星紅旗為她加油吶喊，「當時覺得自
己身後是14億中國人民」。張雨霏還特別提到，總書
記說「勝敗乃兵家常事」，這讓她更有動力繼續奮戰。

游泳運動員潘展樂最後一棒實現逆轉，比賽盡展志
氣、銳氣、底氣。總書記勉勵他：「創造了世界紀錄，
希望你再接再厲、再創佳績。」潘展樂說，受到總書
記的接見，他感到非常榮幸和自豪。「我們年輕一代
運動員，需要有為國爭光、挑戰人類極限的精神和思
想，去奮鬥，去拚搏，向世界展示中國力量。」

中國跳水這支「夢之隊」，「00後」運動員擔綱大任。
全紅嬋、陳芋汐並肩作戰、攜手奪金，總書記印象深
刻：「你們配合默契，被稱為『無水花運動員』。」
陳芋汐說，取得今天的成就，離不開「夢之隊」的凝
聚力，這是一代又一代前輩們積累下的寶貴財富，他
們的精神也將在「00後」運動員身上得以傳承。

射擊運動員盛李豪、黃雨婷為中國摘得巴黎奧運
首金，習近平總書記從他們身上看到了青年一代的
風貌，「心靜如水，有強大的心理素質」。總書記
的講話，對盛李豪來說不僅僅是肯定，也是對他的
期望。「我一定會再接再厲，去繼續拚搏，不斷創
造新的勝利，回報總書記的關心和厚愛，以及黨和
全國人民對我們的培養。」

舉重運動員李雯雯受到總書記的接見感到很開心激
動，也很榮幸。她說，總書記對她說的第一句話就
是：「我知道你，女霸王，力拔山兮氣蓋世，無人能
敵。」緊接着，總書記問：「這麼小的個兒怎麼這麼
大的力量？」另一位舉重運動員侯志慧，聽了總書記
這一問，答道：「靠的是日積月累的練習。」

中國乒乓球隊敢打敢拚、贏得漂亮。「打了四屆
奧運會，乒壇常青樹。」習近平總書記再次見到老
將馬龍時說。
在巴黎奧運會上，馬龍拿到第六枚奧運金牌。馬

龍希望能夠把自己的比賽經驗以及對於乒乓球項目
的理解，更好地傳遞給下一代，期待他們能夠繼續
為中國體育事業貢獻力量。
面對在賽場上頂住壓力、絕地反擊的樊振東，
總書記讚許：「打得不錯。」
樊振東說：「我覺得每時每刻都能夠感受到，

總書記對體育、對中國代表團的這種重視和關心，
大家都感受到了這種力量。」

創造網球歷史的女子網球選手鄭欽文，給總書記
留下難忘的印象：「比賽打得很精彩，賽後發言也
很有家國情懷。」
與國同行，不負韶華。總書記點讚：「『國家榮

譽永遠超過個人』、『我的這塊金牌獻給偉大的祖
國』等誓言擲地有聲，展現了祖國至上、為國爭光
的赤子情懷。」總書記的肯定激勵鄭欽文再接再
厲，她已經做好準備、蓄勢待發，即將開始新的征
程。

和拳擊運動員常園握手時，習近平總書記對她
說：「我年輕時候也練過拳擊。」「總書記，十年
前我見過您，就在南京青奧會，您當時還給我們講
了勾拳。」十年彈指一揮間，從青奧會到奧運會，
中國體育蓬勃着生生不息的力量。

中國藝術體操運動員王瀾靜說，在巴黎奧運會3
帶2球項目當中，融入了很多中國風的元素，向世
界展現了中華優秀傳統文化的魅力。
「下一步，我們要牢記總書記的囑託，堅持拚字

當頭，敢於拚搏、善於拚搏，在新的奧運周期展現
中國運動員的精神風貌和競技水平。」
花樣游泳隊主教練張曉歡表示，巴黎奧運會上奪

得冠軍，雖然很激動，但這只是完成了階段性的一
個目標。「接下來我們就要開始新的征程，繼續為
了國家在國際賽場上爭金奪銀。」

鄧亞萍、劉國梁、張怡寧……這些

乒乓球國手的名字，幾乎每個中國人

都能脫口而出，而他們的登頂奪冠之

路，都與一個地方密切相關——正定

國家乒乓球訓練基地。在與乒乓球選手孫穎莎握手

交談時，習近平提到了她的家鄉河北正定縣，「我

在正定當過縣委書記，當時有一個乒乓球學校，在

留村公社，後來它搬到正定縣城，成了國家級的訓

練場所。我在福建時，也為女排在漳州的訓練做了

一些事情。當時我們的條件還很艱苦。」

鼓勵留村體校搬到縣城辦學
正定的這個訓練基地，與習近平有着一段不解

之緣。1974年在正定縣留村公社留村小學組建乒

乓球運動隊，創辦業餘體校。1982年，習近平到

正定工作時，多次來體校調研、視察工作。

當時負責業餘體校的王慶廣記得，習近平第一

次到體校視察時，「是騎自行車來的，穿着一身

半舊的綠軍裝，人很精神，很有勁頭。」

王慶廣2017年接受媒體訪問時回憶說，習近平

積極鼓勵大家把留村體校搬到縣城辦學。「他這個

人很敏銳，發現留村體校在地理位置上有很大局

限。比較突出的有兩點：一是體校幾乎只招收留村

的學生，生源面窄，以後要面向全縣、全省甚至全

國招生才能得到更好發展，如果要這麼做，至少要

依託配套設施比較完善的正定縣城才可以辦到。二

是體校名聲在外，有很多舉辦大型活動的機會，但

受到條件限制，很多事情都辦不好。」

按照縣裏的決定，王慶廣到縣城籌備學校建設。

「縣裏當時給了體校四畝多地，但給的經費比較

少，我就向留村老百姓借錢，白天在城裏蓋房子，

晚上回村裏向大家借錢，後來等省裏和市裏財政撥

款下來，才把老百姓的錢還上。」學校建成以後，

根據縣裏意見，也為了照顧留村老百姓依依不捨的

情緒，一步一步逐漸把體校搬了過來。搬進縣城以

後，發展很好，體校也越辦越大。

一直關心基地發展
1985年習近平前往福建工作，但他一直關心基

地的發展。1993年，他曾回到正定一次，專門前

往基地看望大家，「王校長，現在和留村那時候

比起來，真是翻天覆地的變化！」1992年，當地

在此基礎上籌建河北正定國家乒乓球訓練基地，

當年張燮林率領中國乒乓球女隊備戰 25 屆奧運

會，首次進駐正定訓練基地。

2008年，習近平又前往正定，到基地視察過一

次。當時，已經有11個國家、100多個國外隊員

在基地訓練。此後，基地還創辦了乒乓球職業學

校，學生從小學、初中到中專，畢業後升入大

學，並被國際乒聯批准為「國際精英培訓中

心」。 ◆央視網、新華網

◆8月20日，射擊運動員盛李豪、游泳運動員潘展樂、乒乓球運動員馬
龍、網球運動員鄭欽文（前排，從左至右）在總結大會上。 新華社

◆8月6日，在巴黎奧運會跳水女子10米台決賽中，中國選手全
紅嬋（右）奪得冠軍，陳芋汐獲得銀牌。 中新社

◆8月20日，網球運動員鄭欽文在總
結大會上。 新華社

◆8月20日，游泳運動員張雨霏在總
結大會前準備入場。 新華社

安慰泳將張雨霏
「勝敗乃兵家常事」

勉勵泳將潘展樂
「希望你再接再厲、再創佳績」

誇獎全紅嬋 陳芋汐
「你們被稱為『無水花運動員』」

稱讚神槍手盛李豪 黃雨婷
「有強大的心理素質」

讚美舉重健兒李雯雯
「女霸王，力拔山兮氣蓋世」

讚許乒壇老將馬龍
「打了四屆奧運會，乒壇常青樹」

表揚女網選手鄭欽文
「賽後發言也很有家國情懷」

語拳擊健兒常園：
「我年輕時候也練過拳擊」

與孫穎莎聊河北正定 總書記與乒球基地不解之緣
特稿特稿

◆8月20日，黨和國家領導人習近平、趙樂際、王滬寧、蔡奇、李希、韓正等在人民大會堂接見第33屆夏
季奧林匹克運動會中國體育代表團全體成員。 新華社

◆8月11日，中國運動員孫穎莎（中）在閉幕式上
與其他運動員代表相互致意。 新華社

體操運動員：
「我們要牢記總書記的囑託」


